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La langue française est une langue vivante, qui a subi une longue et lente évolution, toujours à 

l’œuvre aujourd’hui.  

On appelle étymologie la science qui étudie l’origine des mots, leur filiation.  

Reconstituer l’étymologie d’un terme, c’est être capable de retrouver son ascendance jusqu’à 

son état le plus anciennement accessible. Les dictionnaires nous fournissent ces 

renseignements précieux. 

La langue française au groupe de langues dites « latines » ou, plus exactement, romanes. C’est 

dire que le vocabulaire qui la constitue fut, à l’origine, largement hérité du latin populaire, 

mais aussi du celtique et du germanique. 

Les guerres, les échanges commerciaux, le rayonnement culturel d’un pays voisin ou d’une 

civilisation expliquent les influences subies par le français. Moins connus sont les emprunts à 

d’autres langues que le latin, le grec ou l’anglais. L’influence italienne, espagnole, allemande 

ou russe est envisagée. L’arabe, ne doit pas être négligé, puisqu’il a fourni à lexique français 

environ 300 mots lui aussi. Le turc, le néerlandais et l’argot n’est pas à négliger. Chaque 

année, un certain nombre de ces termes issus de parlers populaires font leur entrée au 

dictionnaire.  

Chaque langue possède son génie propre : les mots hérités ou empruntés perdent parfois leur 

sens originel et en gagnent de nouveaux. De plus, il existe en français d’autres procédés que le 

simple emprunt pour former des termes neufs : le système de la composition et celui de la 

dérivation. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

• Origine des mots : étymologie 

1 

 أصل الكلمة

Les emprunts 
Latin 

Celtique 
Germanique 

Environ 80 % du vocabulaire primitif 

Quelques dizaines de mots exemple : alouette, 

bec, bouleau, bruyère, charpentier, charrue, 

chêne, lieu, marne… 

Illustrée dans le domaine guerrier avec des termes comme : bannière, franc, gagner, 

guerre, honte, arquebuse, flèche, dard… 



2 
 

 

 

Exemples: 

Les termes latins hospitale et operatio ont ainsi donné hôpital et opération 

Les mots grecs politikos et philisophos ont donné politique et philosophe 

Quelques autres exemples 

 

Les mots ou expressions latins passés sans modification aucune 
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Composition 

Procédé qui consiste à former des mots nouveaux en juxtaposant des 

mots français ou anciens (latine et grecque).  

Mots composés de 

formation française 

Homicide 
 

  Centrifuge 
 

   Orthopédie 

Avant-hier 
 

Porte-clefs 
 

Coffre-fort  

Mots composés de 

formation gréco-latine 

Quelques principaux 

éléments d’origine grecque 

Principaux éléments 

d’origine latine 
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Rappel :  

Dans la langue française; il existe : 

• le mot simple : est un mot qu'on ne peut décomposer en éléments qui construisent le 

sens de ce mot : jaune, passe, faire, mer, carré, enfant.  

• le mot dérivé : est un mot construit à partir d'un même radical (la même famille) dans 

lequel on reconnaît des éléments qui contribuent au sens du mot lui-même : jaunâtre, 

passage, refaire, marin, enfantin. 

• le mot composé : Un mot composé est formé de deux mots simples: 

• Juxtaposés : vert pomme, bleu turquoise 

• Reliés par une préposition: salle à manger, pomme de terre 

• Reliés par un trait d’union: chou-fleur 

• Sodés: piquenique, portemanteau 

Donc en grosso modo: 

 D'un verbe + nom -> un casse-tête. 

 D'un nom + nom ->un poisson-chat. 

 D'un nom + complément de nom -> une pomme de terre. 

 D'un adjectif + nom -> bleu ciel. 

 D'un nom + adjectif -> un cerf-volant. 

 D'un verbe + verbe -> un laissez-passer. 

Le radicale (Racine) est: 

-la partie fixe du mot, il porte le sens principal, exemple: porter, portable, porteur, supporter, 

insupportable 

-l’élément de base d’un mot, c’est la partie qui contienne le sens principale du mot: terre, 

terrain, territoire, terrestre, terrasse, atterrir. 

-Le mot ordre il signifie le rang, la rangée, l’alignement dans la langue commune; cette racine 

sert de base à la formation de mots dérivés tels désordre. 

-La racine temps permet de former notamment temporiser, temporairement, temporalité, 

intemporel. 

-La racine orgueil amène des dérivations comme orgueilleux (arrogant), s’enorgueillir.  

-Le mot café est à l’origine de caféine, décaféiné. 

Les mots formés à partir d’une même racine constituent une famille pouvant comprendre des 

verbes, des noms, des adjectifs, des adverbes. 

• Formation des mots : racine / radicale 
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Quelques racines savantes 

 

 

Radical = élément de base d’un mot = 

partie qui contient le sens principal du mot 

Dé – noyau – ter = dénoyauter 

(Séparer un fruit de son noyau) 

La formation d’un mot  

= Radical (racine) 

La famille de mots = 

ensemble des mots qui ont 

le même radical 

 

Ne pas confondre entre les 

mots de même familles et 

les synonymes 

 

 

gel= 

geler 

dégel 

congeler 

 

danger = menace = 

risque (Synonymes) 

danger et dangereux 

(même famille) 

 

Des mots donnent l’impression d’être de la même famille 

mais leur radicale a un sens différent 

 

terre (territoire) et terreur (terrorisme) 

sale (saleté) et saler (salin) 
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Préfixe et Suffixe: 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

• Famille des mots : Péfixe / Suffixe  
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Le préfixe est un élément qui se place devant la racine du mot et ne change pas la 

nature grammaticale des mots, par exemple : 

*le verbe Voir : revoir et prévoir 

*le nom pluie : parapluie 

*l’adjectif ordinaire : extraordinaire 
 

Le suffixe est un élément placé après la racine du mot pour en modifier le sens. Le 

suffixe permet également de distinguer les différentes catégories grammaticales 

dans une même famille, par exemple: 

*rose (nom)  roseraie (nom)  

*peur (nom)  peureux (adjectif) 

*chant (nom)   chantonner (verbe) 

*énorme (adjectif)  énormément (adverbe)  

La formation d’un 

mot: Suffixe et Préfixe 

 

Préfixe 

 

Suffixe 

 

Placé avant le 

radical 

 

Modifie le sens du mot mais ne 

change pas sa classe grammaticale 

 

Faire = 

radical 

Refaire 

Défaire 

Parfaire 

Malfaire  

 

Placé après le 

radical 

 
La plupart des suffixes servent uniquement à 

modifier la classe grammaticale d’un mot 

 

Roman = radical 

Romancier  (nom) 

Romancer (verbe) 

Romanesque (adjectif) 

 

Facile (adjectif) 

Facilité (nom) 

Faciliter (verbe) 

Facilement (adverbe) 
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Voici l’un des plus grands mots en français: 

intergouvernementalisation, comportant 26 lettres 

Et décomposé en trois parties, Signifiant: 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

Voici l’un des plus grands mots en français: 

Anticonstitutionnellement, comportant 25 lettres 

Et décomposé en trois parties, Signifiant: 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

Préfixe : inter = entre 

 

Suffixe : isation = action 

 

Racine : gouvernemental = exécutif 

 

 Donc, intergouvernementalisation =  Combinaison commune à plusieurs gouvernements 

 

Exemple 1 

Préfixe : anti = entre 

 

Suffixe : ment = action 

 

Racine : constitutionnel = légal 

 

 Donc, agir anticonstitutionnellement = faire des choses interdites par la loi 

Exemple 2 
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Pour ne pas les oublier quand on écrit le mot, il faut les «entendre» 

En début de mot, la lettre muette peut être :  

 un h muet (on peut alors faire la liaison) : un homme, des hommes  

-un hôtel (un-n-hôtel), deux heures (deux-z-heures), une maison très humide (une maison très-

z-humide) 

 un h aspiré (on ne peut pas faire de liaison) : un / haricot, des / haricots  

 Aussi : heureux, histoire, homme, huile, humide, hypermarché 

-un héros (un/éros), deux hangars (deux/angars), un soldat très hardi (un soldat très/ardi). 

A l’intérieur d’un mot, il s’agit :  

 d’un e : paiement, éternuement, avenue, petit, remerciement,   

 d’un p : sept, compter, sculpter  

 d’un h : chahut, thé  

-Après une consonne dans les mots formés de deux éléments: 

*bonheur, malheur, gentilhomme, malhonnête ... 

*inhabité, inhabituel, inhumain ... 

-Mots d’origine grecque : arithmétique, bibliothèque, épithète, sympathie, théâtre ... 

A la fin d’un mot, pour trouver la consonne muette, on peut :  

 d’une e : 

 d’un nom féminin en –ie : allergie, bougie, mairie, pharmacie, tragédie, démocratie, 

photographie, écologie, radioscopie, chirurgie, métallurgie ... 

 d’un nom féminin en -ue: crue, issue, laitue, revue, rue, statue, tortue ... 

 nom féminin en -oie et -ée : foie, joie, oie, proie, chaussée, dictée, équipée, jetée ... 

 mettre le nom ou l’adjectif au féminin : sourd > sourde, étudiant > étudiante franc > 

franche  

 chercher un mot de la même famille: drap > draperie, plomb > plombier...  

 Noms féminins en -aie, -eue, -oue : baie, cerisaie, chênaie, oliveraie, banlieue, queue, 

boue, joue, roue ... 

 Noms et adjectifs terminés par -re :  

*Nom: cigare, phare, square, anniversaire, calcaire, salaire, conservatoire, laboratoire, score, 

gare, grammaire, paire, armoire, histoire, mémoire ... 

*Adjectifs : barbare, rare, alimentaire, nucléaire, volontaire, aléatoire, éliminatoire, provisoire  

• lettres muettes 
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 Autres mots terminés par une consonne + e muet: crabe, syllabe, tube, chance, 

exercice, code, stade, tiède, arme, ferme, fumigène, oxygène, tasse, presse, alternative, 

lave, boxe ...  

 d’une s : 

autrefois, avis, bras, brebis, colis, corps, dos, héros, jamais, jus, mois, poids, refus, repos, 

souris, tapis, temps, volontiers, brebis, fois, souris ... 

 d’une t : 

 Après une voyelle : achat, climat, chat, habit, lit, récit, étroit, toit, bruit, enduit, minuit, 

escargot, robot, souvent, joint, point, bout ... 

 Après un r : art, départ, concert, désert, dessert, confort, effort, port, heurt, court ... 

 Après un c muet : aspect, respect, irrespect, suspect ... 

 Après un p muet : prompt, (pour le mot sept le t se prononce) 

 Dans les conjugaisons : il finit, il chantait ...  

 d’une d : 

 à la fin des mots en –ard et en -ord : brassard, boulevard, brouillard, canard, hasard, 

léopard, retard ..., accord, bord, nord, record ... 

 terminaisons sont en –and et -aud : allemand, gland, grand, goéland, gourmand, 

normand ..., chaud, crapaud, costaud ... 

 terminaisons sont en -ond : bond, fond, plafond ...  

 terminaisons sont en -ourd : lourd, sourd ; 

 et le mot nœud.  

 d’une b : 

plomb, aplomb, surplomb. 

 d’une c : aspect, respect, irrespect, suspect, blanc, escroc, flanc, tabac 

 d’une g : bourg, faubourg, étang, long, parpaing, poing, sang 

 d’une l : fusil, gentil, outil 

 d’une p : prompt, sept, et dans les terminaisons des verbes : il interrompt, il corrompt, 

il rompt. aussi à la fin des mots : beaucoup, camp, champ, coup, drap, loup, sirop, trop 

 d’une x, à la fin des noms : 

 choix, croix, époux, houx, noix, paix, perdrix, prix, toux, voix… 

 à la fin du déterminant numéral : deux (2) –dix (10) 

 à la fin des nombreux adjectifs en -eux/-euse : délicieux, joyeux, heureux, 

merveilleux… 

 à la fin des adjectifs doux (douce), jaloux (jalouse), roux (rousse) 

 dans la terminaison : je peux, tu peux, je veux, tu veux. 

 


